



« C'est l'amour silencieux de la main tendue dans le service et le don de soi qui ne se vante pas » Pape François

Au Panamá s'organisent les Journées Mondiales de la Jeunesse 2019. Après avoir écouté le pape à Cracovie nous exhorter de sortir de notre canapé et de chauffer nos chaussures de marche, nous voici 3 ans plus tard à l'autre bout du monde pour le rencontrer de nouveau !



Hawaï, l'avant JMJ

Dans beaucoup de têtes comme dans la nôtre, Hawaï est synonyme de paradis terrestre. Et il y a bien une raison ! Notre avion pour Panama passant par-là, nous n'avons pas pu nous empêcher d'y rester une semaine afin de découvrir ce territoire unique...

Après un décollage dans la soirée notre avion atterrit au petit matin de cette même journée. Ah... 18 heures de décalage avec les Philippines, de quoi ne pas s'y retrouver tout de suite ! Mais rapidement il nous est apparu que le plus gros décalage n'était pas ici : des rues nickels, des énormes voitures et des prix exorbitants ! Nous étions aux Etats-Unis.

Durant la semaine qui nous était donnée, nous avons fait le tour de l'île Oahu de l'archipel d'Hawaï. Ce petit morceau de terre perdu au milieu du pacifique est incroyable... Quand l'ouest est pluvieux et verdoyant, l'est est jauni et sec. Les grands rasoirs que forment les montagnes recouvertes de jungle se battent contre les énormes rouleaux de plusieurs mètres que l'on trouve à NortShore. Au milieu de l'île se trouvent de grands champs d'ananas et comme une tache au centre d'un drap blanc, le cratère de Diamond Head siège au centre d'Honolulu.

Dormant le soir dans nos hamacs, il nous est arrivé de trouver d'énorme arbres fruitiers venant agrémenter nos repas plus ou moins sains.



Hawaï est le pays des randonnées et du surf. Autant nous avons pu marcher de longues heures sur les dangereuses crêtes de Pu'u Manamana, autant notre seul surf fut de jouer à la machine à laver dans les rouleaux de Sunshine Beach !

Au hasard des rues de Honolulu, la veille de notre départ nous sommes allés trouver la cathédrale catholique. Après une brève discussion avec l'un des prêtres de l'évêché nous voilà accueillis comme des rois dans une de leurs Guest house. La gentillesse des prêtres et de Alika l'intendant, nous a accompagnés jusqu'au lendemain. A l'aéroport les adieux furent simples mais remplis de reconnaissance : nous les emportions avec nous aux JMJ dans un vol turbulent...





Voluntarios

C'est plein de bonne volonté et de motivation que nous sommes venus nous porter volontaire, prêts à monter des échafaudages, installer des barrières et assurer la sécurité du Pape lorsqu'il arriverait... une ardeur qui fut bien vite freinée par la réalité organisationnelle !

Les cinq premiers jours sur place, nous ne connaissions pas encore notre rôle. Ce fut l'occasion de nous familiariser avec la ville et les quelques 1700 volontaires internationaux tous autant au taquet que nous. Après quelques formations peu formatrices vint le premier vrai service : le nettoyage de plage. On nous a donné rendez-vous le matin tôt pour nous armer d'une paire de gants, de litres de crèmes solaires et anti-moustiques, et d'une dizaine de sacs poubelles, et partir affronter les tonnes de déchets enfouis sous le sable... La quantité était impressionnante : chacun affrété à deux ou trois mètres carrés, nous aurions pu passer la journée à déloger les milliers de sacs plastiques, de vêtements, de carcasses de voitures ou de téléviseurs qui nous attendaient là. Les centaines de volontaires présents ont rempli plusieurs camions

pour rendre la plage à peu près propre, du moins visuellement !

Finalement, après un peu de patience, nous avons reçu notre affectation. Augustin a bien été cerné car il a eu le rôle de... photographe ! Il avait donc tout le loisir de se balader où bon lui semblait avec son cher appareil pour prendre les plus beaux clichés des différents événements. Pratique pour enrichir notre album ! Quant à Alban, il a eu le rôle de monsieur "point d'information". Affrété à une station de métro avec trois autres volontaires, il avait le devoir de répondre à toute question du pèlerin qui passait par là. Ne parlant pas espagnol, contrairement à ses collègues ainsi que 90% des pèlerins croisés, il se contentait surtout de s'assurer que quiconque viendrait, reparte avec le sourire. Une mission un peu redondante, mais globalement assez sympa.

Un peu frustrés de ne pas avoir été aussi utiles qu'on aurait pu l'être, nous avons compris qu'un volontaire est "celui qui aide plus que les autres", c'est à dire celui qui se met à disposition pour que les pèlerins passent les meilleurs JMJ possible. Cela ne nous a pas empêché de profiter de toutes les grâces qui sont données pendant ces journées particulières !



Rencontres

Vivre les JMJ comme volontaire, c'est surtout l'occasion de faire des rencontres exceptionnelles.

Ces deux semaines où nous vivions dans deux centres différents, chacun entouré de jeunes venant des quatre coins du monde ont été une occasion s'enrichir de témoignages uniques. Un jeune Irakien racontait la réalité de son pays, pillé et ravagé par les grandes puissances européennes ou américaines, et la difficulté d'y vivre sa foi catholique. Sebastian, que nous retrouverons en Colombie par la suite, racontait dans la confidence sa récente conversion de cœur, et sa foi toute renouvelée par la douceur du Christ. Nous croisions également des philippins et des ukrainiens avec qui nous étions heureux de partager nos souvenirs de leur beau pays. Découvrir leur manière d'être et de prier est intéressant, un petit concentré de tour du monde au même endroit !

Une richesse donc dans les rencontres internationales, mais également un vrai enrichissement par nos discussions avec les volontaires français, qui ont chacun des histoires atypiques ! Nous avons découvert des projets parallèles au nôtre, tous aussi fascinants les uns que les autres. Vianney est venu jusqu'ici en bateau-stop, traversant l'Atlantique à la voile, Fanny est dans une association à Panama depuis plusieurs mois, dans le développement durable, d'autres ont passé le début d'année dans des associations d'Amérique du Sud, ou partent pour construire un projet après les JMJ... tous ont une détermination et un dynamisme qui réchauffe le cœur ! On se sent entourés de jeunes français solides et entrepreneurs, c'est très motivant !

« Les jeunes, vous n'êtes pas l'avenir, dit le pape, mais le présent ! »



Du Pape

« D'elle nous voulons apprendre à rester debout à côté de la croix, non pas avec un cœur blindé et fermé, mais avec un cœur qui sait accompagner, qui connaît la tendresse et le dévouement ; qui comprend ce qu'est la miséricorde en abordant avec révérence, délicatesse et compréhension. Nous voulons être une Église de la mémoire qui respecte et valorise les anciens et qui défend leur place. »

« Chers frères, le Seigneur et sa mission ne sont pas un "entre-temps" dans notre vie, une chose passagère. Ils sont notre vie ! »



Information point

- 700 000 participants
- Gros évènements des JMJ : Messe d'ouverture, festival de la jeunesse, bienvenue avec le pape, chemin de croix, Vigile et messe de clôture
- 1500 français dont 30 volontaires
- La ville entière aux couleurs des JMJ : marques de voiture, magasins, pubs
- JMJ axées sur l'encyclique Laudate Si
- « Qu'il me soit fait selon ta parole » « *Hagase en mi segun tu palabra* »
- El Parque Omar c'est à droite à l'arrêt Via Argentina du métro
- Prochaines JMJ au Portugal !



Notre séjour à Panama a été fabuleux en rencontres, en histoire, en culture et en fête ! Un véritable ressourcement qui nous donne de la force et de la détermination pour la suite !

Nous quittions les pèlerins du Brésil, du Costa-Rica ou de France pour rejoindre la Colombie et entamer notre aventure en Amérique du Sud ! Nous sommes plein de reconnaissance pour tous ceux qui nous accueillent le long de notre chemin, la liste est maintenant trop longue pour les citer, mais nous les portons particulièrement dans notre cœur !

Nous vous gardons dans notre prière,

Augustin et Alban